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ESPORTES

Alexandre Vidal/ Flamengo

Jorge Jesus, o português mais brasileiro do mundo, foi ovacionado no retorno da delegação ao Rio de Janeiro

Yago d’Ávila / Divulgação

Não apenas em Lima, a exemplo da foto que viralizou, a torcida do Fla deu um show à parte na Libertadores

JESUS É CARIOCA
Técnico português recebe, na Câmara do 

Rio, o título de Cidadão Honorário

DEUS É BRASILEIRO E

Velório de Gugu 
será aberto ao 
público em SP
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Óleo retirado 
de praias do RJ 
será analisado
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Homicídios
no Rio caem
21% este ano
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Assessor de 
vereador morre 
a tiros em SG
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Pág. 9

O técnico do Flamengo, Jorge 
Jesus, se tornou ontem o português 
mais carioca de todos. O Mister, 
como foi apelidado pela torcida 
rubro-negra, conquistou, depois 
da Libertadores e do Brasileiro, o 
título de Cidadão Honorário do Rio, 

concedido pela Câmara Municipal 
do Rio de Janeiro. O treinador 
agradeceu a homenagem, falou 
da estreita relação entre os dois 
países e não escondeu a felicidade 
pelo momento que está vivendo no 
Flamengo e no Rio de Janeiro.

Gol de Gabigol contra o 
Grêmio é eleito o mais bonito

Expulso na final, atacante está confirmado na semi do Mundial

O 12º jogador que fez a diferença

Niterói antecipa pagamento do 13º salário
Aposentados e pensionistas do INSS também começam a receber o extra de Natal. Depósitos acontecem até dia 6

CIDADES\ Pág.3 E INFORME\ Pág.6 

Alex Ramos

Apesar da longa fila, o clima era de descontração e brincadeira entre torcedores 

Espera pela 
festa do título 
Brasileiro
Após a ressaca de faturar dois 
títulos em um final de semana, 
a torcida do Flamengo 
precisou de paciência para 
trocar o ingresso para o 
embate de amanhã contra o 
Ceará, no Maracanã, às 21h30, 
pela 35ª rodada do Brasileirão. 
O jogo pode marcar o encontro 
das duas taças no campo do 
Estádio Mário Filho.
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Carta do leitor

Cadela morre após fogos
Os fogos realmente dão um brilho a mais nos momentos 
de festa, mas acredito que, como em tudo, temos que 
comemorar com responsabilidade. Não é novidade para 
ninguém o quanto os cães são sensíveis ao som. O baru-
lho dos fogos para eles é ensurdecedor e pode causar um 
nervosismo extremo gerando problemas no coração dos 
bichinhos. temos que pensar neles também! 
Márcia Souza

Jesus Cidadão Honorário do Rio
Muito merecido! Não é para qualquer um chegar em um 
país diferente, conseguir impor seu trabalho e, de quebra, 
conquistar o coração de muitos cariocas. Jorge Jesus é 
uma fera! O que ele fez pelo Flamengo tem que servir de 
exemplo para as pessoas de que tudo é possível desde que 
você se dedique e trabalhe para valer. 
Zelma Barbosa

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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MPF quer 
manter bloqueio
O MPF pediu à Justiça, nesta 
segunda (25), que mantenha o 
bloqueio de R$ 150,7 milhões 
em bens decretado no processo 
de improbidade em licitações de 
obras do programa PAC-Fave-
las, no Rio. O bloqueio de bens 
atinge nove construtoras e 13 
pessoas físicas, entre elas Sérgio 
Cabral, ex-secretários estaduais 
e executivos de construtoras, 
que respondem por enriqueci-
mento ilícito. A apreciação de 
recursos do caso será julgado 
pelo TRF2 nesta terça (26).

‘Celebrar Maricá’
A Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas (CDL) de Maricá promove, 
entre os dias 29 de novembro e 
31 de dezembro, uma campa-
nha para aquecer as vendas do 
comércio no município. O con-
sumidor que comprar nas lojas 
participantes ganhará, a cada R$ 
60 em comprar, um cupom para 
concorrer a prêmios, entre eles o 
sorteio de um carro 0 Km. A ação 
faz parte do “Celebrar Maricá”, 
que é composto por iniciativas 
de aquecimento econômico e 
vão até o início do ano que vem. 

Vai dar samba em Niterói

Para comemorar o Dia do 
Samba, Niterói contará 
com programação especial 
na Concha Acústica nos 
dias 30 de novembro e 1º 
de dezembro. Começando 
ao meio-dia nos dois dias, 
rodas de samba e convi-

dados embalarão a Cidade 
Sorriso. Entre os convi-
dados estão o Samba do 
Trabalhador, Velha Guarda 
da Portela, Juliana Diniz, 
Candongueiro, Samba do 
Vale, Blecaute Junior e Pe-
dro Ivo, entre outros.

Alerj recebe comitiva chinesa
A Assembleia Legislat iva 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) recebeu, nesta segun-
da-feira (25), a comitiva chi-
nesa da província de Hubei, 
da China. O encontro acon-
teceu para tratar da coope-
ração entre o Brasil e o país 
asiático no que diz respeito 
ao sistema de saúde, dando 
prioridade às características 
em comum entre os dois paí-
ses membros do Brics.

“A China tem tido bas-
ta nte interesse em fa zer 
cooperação com o Brasi l 
e trocar experiências. Na 
área da saúde, estamos es-
tudando parcerias tanto no 
campo prático da saúde, 
como na área de pesquisa, 
com a nossa Universidade 
Federa l Ru ra l do R io de 
Janeiro (UFRRJ), e a China 
tem muito a ensinar com a 
medicina milenar. O Rio de 
Janeiro não pode ficar fora 
disso”, destacou a deputada 
anfitriã da reunião, Tia Ju 
(Republicanos).

A província de Hubei está 
localizada na região Centro
-Oeste da República Popular 
da China e é considerada 

Julia Passos/Divulgação

Comitiva da província de Hubei, na China, veio ao Rio para tratar de futuras cooperações com o Governo do Estado

Experiência dá
show em Niterói
O município de Niterói, na 
Região Metropolitana do 
Rio, tem um compromisso 
marcado com os “experientes 
por mais tempo”. A segunda 
eliminatória do Fest Voice 
da Maturidade, realização 
da Secretaria Municipal do 
Idoso, acontece nesta terça 
(25), a partir das 18h, para 
descobrir as vozes mais bo-
nitas e vividas da cidade. O 
evento, na Sala Nelson Pe-
reira dos Santos, na Avenida 
Visconde do Rio Branco, São 
Domingos, vale vaga para a 
grande final, que acontece 
na quarta-feira 4 de dezem-
bro. Ao todo, cerca 30 idosos 
disputam o título de Voz da 
Maturidade de Niterói.

um centro político, cultural 
e econômico da China Cen-
tral. A economia da província 
está baseada em indústrias 
especializadas nos setores de 
telecomunicações, internet, 
biotecnologia, farmácia, pro-
cessamento alimentício, pro-
dutos pesados e softwares.

O cônsul-geral da Chi-
na, Li Yang, vê nos acordos 
diplomáticos com o Brasil 
a chance de crescimento 
econômico e cultural entre 
os dois países.

“Tanto o Brasil quanto 
a China contam com uma 
grande extensão territorial 

e populacional, e os dois 
países têm uma responsabi-
lidade enorme para garantir 
a saúde do povo. Por isso, 
a cooperação nessa área é 
muito positiva para utilizar 
os bons recursos que cada 
um pode oferecer”, destacou 
o cônsul-geral

Rio divulga
Disque 100

República que dá
nota e livro

A Secretaria Municipal de 
Cultura da cidade do Rio rea-
liza, nesta terça-feira, a partir 
das 11h, uma cerimônia de 
lançamento da campanha 
de divulgação do Disque 100, 
ferramenta criada para fun-
cionar 24h por dia e atender 
exclusivamente violações de 
direitos humanos. Na opor-
tunidade, sessões solenes 
de homenagem às baianas 
do acarajé pela contribui-
ção à memória da cultura 
afro-brasileira também será 
realizada. O encontro acon-
tece no Museu da História 
e da Cultura Afro-brasileira 
(Muhcab), na Rua Pedro Er-
nesto 80, Gamboa.

416 anos de 
Campo Grande
A prefeitura do Rio de Janei-
ro, por meio da XVIII Região 
Administrativa, promove, 
na próx i ma qu i nta-fei ra 
(28), uma cerimônia para 
comemorar os 416 anos de 
Campo Grande. O evento 
acontece às 19h, no Clube 
Aliados, na Estrada do Men-
danha, 1025, e homenageará 
àqueles que fizeram e fazem 
parte da história do bairro 
carioca.

Os jornalistas Octavio Guedes 
e Daniel Sousa lançam, nesta 
quarta-feira (27), às 18h, na 
Livraria Travessa do Shopping 
Leblon, o livro “Essa República 
vale uma nota - Histórias do 
Brasil na visão de um impagá-
vel colunista de jornal”. A obra 
marca a história do Brasil, do 
nascimento da República até 
a política atual, sob a visão de 
um colunista que, com muita 
ironia e crítica, exerce seu 
olhar sobre a política. O ende-
reço da livraria é Av. Afrânio de 
Melo Franco, 290.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

O MAM funciona de terça a sexta-feira, no horário das 10h às 18h

Exposição no Museu de 
Arte Moderna de Resende

Será aber ta ao públ ico 
nesta terça-feira, a partir 
das 10h, a exposição “T. 
e..m..p...o”, do artista plás-
tico Antônio Geraldo, no 
Museu de Arte Moderna 
de Resende. 

Na mostra, serão apre-
sentadas obras bidimen-
sionais compostas, tendo 
folhas de f landres como 
suporte, desenvolvendo 
tonalidades de óxidos, na 
maioria das vezes, a partir 
da submersão do material 
em água. Serão cerca de 
20 obras e duas instala-
ções expostas, em que o 
artista - nascido em Volta 
Redonda - irá colocar uma 
piscina rasa para mostrar 
ao público como é feita a 
técnica.

A  e x p o s i ç ã o  “ T . 
e..m..p...o” foi uma das 
selecionadas no edital de 
ocupação do Museu de 
Arte Moderna, lançado no 
início deste ano. 

A visitação ao espaço 
poderá ser feita até o dia 
19 de dezembro, de terça a 
sexta-feira, no horário de 
10h às 18h.

Divulgação/Prefeitura de Resende

Público poderá visitar as obras até o dia 19 de dezembro

PROGRAMAÇÃO

26 e 27 de novembro - Oficina técnica “Documentação Museológica” - 
Resende 
27 de novembro - 5ª Conferência Municipal de Políticas para Mulheres - Macaé 
28 de novembro - Coral de Petrópolis e Coral Bienias e Prim - Petrópolis 
28 e 29 de novembro - 26ª Feira do Livro de Itaboraí
Até 28 de novembro - Exposição Negrxs Brilhantes - passado, presente, futuro 
- Macaé 
Até 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
28 a 30 de novembro - Angra Expo 2019
29 de novembro - I Roda de Conversa Quilombola - Magé

Alerj vai a Santa Cruz, na Zona Oeste

A Comissão de Defesa do 
Consumidor (Codecon) 
da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj) vai atender 
a população desta terça 
(26) a sexta (29) em Santa 
Cruz, Zona Oeste do Rio. O 
ônibus da comissão ficará 
baseado na Rua Felipe 

Cardoso, 448, com ser-
viços como reclamações 
de relação de consumo, 
queixas sobre a atuação 
de órgãos públicos, escla-
recimentos de dúvidas, 
orientações jurídicas, en-
tre outros. Os interessados 
podem compa recer ao 
local das 9h às 17h.

Panorama RJPanorama RJ

Estão abertas as inscri-
ções para Concurso de 
Fotografias “Meu Olhar 
de Búzios 2019”, pro-
movido pela Prefeitura 
de Búzios, através da 
Secretaria Municipal 
de Cultura e Turismo. O 
concurso tem como ob-
jetivo incentivar a arte 
da fotografia e estimular 
o surgimento de novos 
talentos, registrando as 
diversidades atrativas 
da cidade. As fotos de-
verão ser enviadas para 
concursofotografiabu-
zios@gmail.com até o 
dia 1° de dezembro.

Meu Olhar 
de Búzios

Até quinta-feira, o Cen-
tro Macaé de Cultura 
recebe a exposição foto-
gráfica “Negrxs Brilhan-
tes - passado, presente, 
futuro”, que faz parte do 
projeto “Relação entre 
a geografia e a ética 
no ambiente escolar”, 
da Escola Municipal 
Olga Benário Prestes. A 
mostra, produzida por 
cerca de 50 estudantes, 
conta com a atuação de 
alunos e profissionais 
da escola.

Centro Macaé 
de Cultura

Divulgação/Alerj Divulgação
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Amostras de óleo recolhidas 
em três municípios do Rio de 
Janeiro foram enviadas para 
análise ao Instituto de Estudos 
do Mar Almirante Paulo Mo-
reira (IEAPM) para saber se é 
o mesmo resíduo recolhido no 
litoral do Nordeste brasileiro 
desde o início de setembro.

Foram recolhidas amos-
tras nas praias de Santa Clara 
e Guriri, no município de São 
Francisco de Itabapoana; e 
na praia do Barreto, em Ma-
caé. Já no Canal das Flechas, 
em Quissamã, foi recolhido, 
aproximadamente, 1 quilo 
de resíduo de óleo. “Os mate-
riais coletados serão encami-
nhados ao Instituto de Estu-
dos do Mar Almirante Paulo 
Moreira (IEAPM) para análise 
e investigação da origem”, 
informou nota do Comando 
do 1º Distrito Naval.

Já as praias do município 
de São João da Barra, no norte 

fluminense, estão limpas. De 
acordo com a Marinha do 
Brasil (MB), essa foi a conclu-
são do trabalho de limpeza 
realizado na região neste 
domingo (24). O Comando 
do 1º Distrito Naval informou 
que, durante o dia, militares 
continuaram com as ações 
de monitoramento e percor-
reram o litoral de São João da 
Barra.

Na sexta-feira (22), o Ins-
tituto Estadual do Ambiente 
(Inea), vinculado à Secretaria 
de Estado do Ambiente e Sus-
tentabilidade do Rio de Janeiro, 
foi informado sobre a presença 
de óleo na Praia de Grussaí, em 
São João da Barra. Na manhã 
do sábado (23), o Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) confirmou que o resí-
duo é o mesmo encontrado no 
litoral do nordeste.
Reunião – Na tarde de do-

Navio da Marinha partiu de Recife 
para pesquisas oceanográficas

Amostras 
de óleo são 
enviadas 
para análise

Divulgação

Municípios de São Francisco de Itabapoana e Quissamã foram atingidos pelos resíduos de óleo

mingo, o comandante do 1° 
Distrito Naval, vice-almi-
rante Flávio Augusto Viana 
Rocha, se reuniu, na sede da 
Capitania dos Portos de Ma-
caé, com a secretária de Es-
tado do Ambiente e Susten-
tabilidade Ana Lúcia Santoro, 
o presidente do Instituto 
Estadual do Meio Ambiente 
(Inea), Carlos Henrique Vaz; 
e o prefeito de Macaé, Aluízio 
dos Santos Júnior.

A intenção foi alinhar o 
planejamento das ações de 
pronta resposta para o surgi-
mento de óleo na costa flumi-
nense. A Marinha disse que o 
encontro serviu para definir 
“deliberações relacionadas 
às ações de cooperação para 
mitigar os efeitos da chegada 
do óleo ao litoral norte-flumi-
nense e atuar preventivamen-
te, em caso de aparecimento 
de novos indícios de óleo no 
Estado do Rio de Janeiro”.

Também estavam no en-
contro representantes do Iba-
ma, do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiver-
sidade (ICMBio), do Corpo de 
Bombeiros Militar do Rio de 
Janeiro, das secretarias muni-
cipais de Meio Ambiente do 
litoral norte-fluminense, das 
Defesas Civis Municipais e Es-
tadual; e do Exército Brasileiro.

Navio de Pesquisa - O Grupo 
de Acompanhamento e Ava-
liação (GAA), formado pela 
Marinha, pela Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) e pelo 
Ibama, informou que o Navio 
de Pesquisa Hidroceanográ-
fico (NpqHo) Vital de Oliveira 
saiu ontem (25), do Porto de 
Recife, em Pernambuco, para 
analisar dados oceanográficos 
e meteorológicos das correntes 
do Brasil e Sul-Equatorial, na 
área entre Pernambuco e Rio 
Grande do Norte.

Durante toda a semana, serão realizadas diversas atividades no instituto que comemora 75 anos de história

Hemorio celebra o Dia do Doador
O Hemorio deu início, on-
tem, às comemorações para 
o Dia Nacional do Doador de 
Sangue. Durante a semana, 
ações em parceria com em-
presas e celebridades estarão 
ocorrendo dentro do institu-
to, que celebra 75 anos. Na 
própria segunda, visitantes 
que utilizarem a 99, empresa 
de mobilidade urbana, como 
forma de transporte para o 
Hemorio vão receber des-
contos de até R$ 10 na ida e 
na volta. A empresa também 
enviou um comunicado para 
todos os motoristas parceiros 
cadastrados na plataforma 
para que compareçam ao 

local e façam uma doação.
Também para o dia, o 

movimento “Cozinhar Tá 
No Sangue” vai trazer o chef 
Jimmy Ogro ao Hemorio, e 
oferecer um prato assinado 
pelo chef João Diamante para 
ser distribuído aos doadores, 
além de outras surpresas. O 
cardápio dos visitantes tam-
bém vai contar com brindes 
do Brownie do Luiz e Sucos 
do Bem, da Ambev. No dia 
haverá ainda uma surpresa 
especial: os doadores pode-
rão se encontrar com pessoas 
que precisam de doação ou 
estão em tratamento para 
contar suas histórias.

Na terça (26), o Hemorio 
recebe o cantor Ferrugem e a 
cantora Pocah, com objetivo 
de mobilizar os fãs sobre a 
importância da doação de 
sangue. Na quarta (27), o He-
morio vai homenagear doa-
dores, voluntários e empre-
sas parcerias que se esforçam 
para garantir os estoques de 
forma adequada para o aten-
dimento à população.

Neste período de fim de 
ano, devido aos compro-
missos com as festivida-
des e feriados, uma baixa 
significativa nos estoques 
do Hemorio põe em risco 
o abastecimento de 180 

emergências, maternidades 
e unidades de saúde de todo 
o estado. No Brasil, segundo 
o Ministério da Saúde, 1,8% 
da população doa sangue de 
forma regular. Esse número 
fica um pouco abaixo dos 
2% ideais definidos pela 
Organização Pan-Americana 
de Saúde (OPAS), mas bem 
atrás dos 5% registrados em 
países da Europa.

As doações periódicas 
são essenciais para manter 
os estoques de plaquetas, 
que ajudam no controle de 
sangramentos e são usadas 
em tratamentos contra o 
câncer, por exemplo.

Divulgação

O ato de doar sangue pode ajudar a salvar muitas vidas em diversas situações

Firjan 
promove feira 
de vagas de 
estágio
Aumentar a inserção do traba-
lhador jovem no mercado de 
trabalho e, ao mesmo tempo, 
estimular as empresas a ofere-
cer oportunidades ao públicos 
sociovulneráveis. Estes são um 
dos objetivos da Feira de Em-
pregabilidade promovida pela 
Firjan Senai Sesi, amanhã, na 
unidade Maracanã. Através de 
oficinas de capacitação, pales-
tras e trocas de experiências, 
será possível trabalhar as pers-
pectivas de profissionalização 
de jovens e adultos egressos 
de projetos sociais e das esco-
las Firjan Senai Sesi, além do 
público externo na faixa etária 
dos 15 aos 30 anos.

O evento contará com a 
participação de 18 empresas 
parceiras, dos setores públi-
co e privado e de diferentes 
áreas de atuação, que estarão 
recebendo inscrições para 
banco de cadastro de vagas 
de estágio, de Jovem Aprendiz 
e de emprego. Na ocasião, os 
interessantes devem apre-
sentar identidade, CPF e  
comprovante de residência.

Prefeitura antecipa 
parcela do 13º 
A Prefeitura de Niterói vai 
adiantar o pagamento da 
segunda parcela do déci-
mo terceiro salário de 2019 
para o dia 6 de dezembro. 
Servidores ativos, inativos e 
pensionistas do município 
receberam a primeira parce-
la do benefício em junho. Já 
o salário relativo ao mês de 
novembro será depositado 
no dia 3 de dezembro.

O secretário municipal 
de Planejamento e Gestão 
Axel Grael destaca que a 
antecipação do pagamen-
to da segunda parcela do 
benefício é um reconheci-
mento da contribuição dos 
servidores no sucesso das 
políticas públicas desenvol-
vidas em Niterói.

“Os nossos servidores 
têm se dedicado muito para 
que todas as ações do muni-
cípio avancem com sucesso. 
Além disso, a antecipação 
é muito importante para 
a economia da cidade, faz 
com que Niterói fique cada 
vez mais vibrante. É uma 
medida que favorece os ser-
vidores, mas toda a cidade 
ganha com isso. Estamos 

fazendo a nossa parte para 
que o niteroiense tenha o 
melhor Natal possível, com 
a árvore de Natal de São 
Francisco, decorações no 
Campo de São Bento e no 
Horto do Fonseca, entre 
outras atrações”.

Para a secretária muni-
cipal de Fazenda Giovanna 
Victer, o adiantamento do 
benefício é uma prova da 
valorização do servidor 
público de Niterói.

O secretário municipal 
de Administração Fabiano 
Gonçalves ressalta a impor-
tância da antecipação para 
movimentar a economia da 
cidade.

“Assim, as pessoas po-
dem planejar suas compras 
de fim de ano com antece-
dência e, ao mesmo tempo, 
movimenta a economia da 
cidade, trazendo desenvol-
vimento local. É motivo de 
orgulho ver que Niterói, na 
contramão do que acontece 
pelo Brasil, vem mantendo 
uma regularidade nos pa-
gamentos, o que traz segu-
rança para os servidores e 
seus familiares”.

Caixa Cultural recebe, de hoje até quinta, o evento “Criativos em foco”

Oportunidades da economia 
criativa em debate no Rio

A Caixa Cultural Rio de 
Janeiro recebe o evento 
“Criativos em foco” entre 
hoje e o dia 28 de novembro 
para discutir a emergência 
de modelos e experiências 
voltadas aos negócios cria-
tivos. Especialistas em ges-
tão cultural, formação de 
líderes, modelagem de ne-
gócios e empreendedores 
apresentarão alternativas 
e estratégias que refletem 
as transformações sociais e 
econômicas com impactos 
nos processos produtivos, 
nas relações de trabalho e 
no meio ambiente. O pro-
jeto tem entrada franca e 
patrocínio da Caixa e Go-
verno Federal.

A seleção de profissio-
nais com formação e tra-
jetórias distintas tem por 
objetivo enriquecer o de-
bate e oferecer perspecti-
vas variadas, que têm em 
comum a criatividade e a 
interação entre atores que 
compartilham interesses. 
“O sucesso de qualquer ini-

ciativa depende da criativi-
dade, do reconhecimento e 
valorização das estratégias 
coletivas e da consciência 
de que os recursos natu-
rais são finitos”, afirma a 
idealizadora do projeto, a 
produtora e gestora criativa 
Renata Accioly.

As palestras dos dias 26 
e 27 (terça e quarta-feira) 
serão conduzidas a partir 
de dois eixos principais. O 
primeiro deles tem foco na 
jornada empreendedora: a 
influência na vida pessoal, 
os principais desafios e a 
importância do trabalho em 
rede. O segundo pretende 
refletir como iniciativas do 

gênero podem impactar na 
vida cotidiana, o que inclui 
não só o mundo do traba-
lho, mas também a comu-
nidade e o meio ambiente.

No dia 28, a partir das 
14h, será realizada a oficina 
de Design Sustentável, mi-
nistrada por Ariane Santos, 
fundadora da Badu Design, 
em que serão abordadas a 
reutilização de materiais 
que seriam descartados e 
a reconexão com o fazer 
manual. A oficina tem vagas 
limitadas a 15 pessoas, com 
distribuição dos ingressos 
uma hora antes do início, na 
bilheteria da Caixa Cultural. 

O evento, que tem por 
objetivo enriquecer o de-
bate sobre o tema, é uma 
grande oportunidade para 
jovens e profissionais da 
área trocarem experiên-
cia, buscando uma melhor 
qualificação e ajudando 
desta forma na retomada 
da economia brasileira, que 
passou por momentos deli-
cados nos últimos anos.

Guardas são treinados em Niterói  
Guardas-municipais dos 
grupamentos de Defesa 
Ambiental (GDA) e de Es-
pecial de Praia e Marítimo 
(GPM) do Rio de Janei-
ro realizaram um treina-
mento para a retirada de 
óleo das praias, na última 
semana, em Niterói.  A 
ação, promovida pelo Ins-
tituto Estadual do Am-
biente (Inea), aconteceu 
no Forte do Imbuhy, em 
Jurujuba. A capacitação 
contou com 46 agentes de 
vários órgãos dos municí-
pios de Araruama, Duque 
de Caxias, Guapimirim, 
Maricá, Niterói, além de 
militares do Exército

O curso teve como ob-
jetivo capacitar agentes 
públicos para atuação em 
caso de aparecimento de 

óleo nas praias da orla do 
Rio de Janeiro. Durante o 
curso, os guardas apren-
deram sobre o protocolo 
internacional para limpeza 
de óleo nas praias, com 
informações sobre conta-
to, descarte e atuação em 
corais e mangues.

Além disso, falaram a 
respeito da limpeza com 

sabão neutro em caso de 
contato do óleo com o 
corpo e receberam reco-
mendação de jamais utili-
zarem álcool ou derivados 
na limpeza, para evitar 
intoxicação. Os resíduos 
devem ser armazenados 
em galões ou bolsas resis-
tentes, e posicionados em 
local protegido para evitar 
contaminação.

Na praia local izada 
dentro do forte, os guar-
das tiveram contato com 
a parte prática do curso e 
aprenderam técnicas de 
remoção adequada do óleo, 
com utilização de luvas e 
equipamentos de proteção 
individual. As manchas 
boiando na areia devem ser 
priorizadas para que não 
haja contaminação.

Ação
promovida 
pelo Inea foi 
realizada no 
Forte do Imbuhy 
e contou com 
46 agentes

Seleção de 
diversos 
profissionais 
tem por objetivo 
enriquecer 
o debate
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Com as chuvas, Lagoa de Cima e rios transbordaram. Estradas inundaram e famílias ficaram isoladas

Campos sofre com alagamentos
Desde a última semana, 400 
pessoas afetadas pelas fortes 
chuvas vêm sendo atendidas 
pela Prefeitura de Campos 
com entrega de mantimentos 
e água potável. Algumas famí-
lias estão isoladas em razão 
do transbordo da Lagoa de 
Cima e rios, na região serrana 
do município, que inundaram 
estradas. No atendimento à 
região do Imbé, a Prefeitura 
contou com apoio de dois he-
licópteros, um do 5º Grupa-
mento de Bombeiros Militar 
e outro da Polícia Civil.

O prefeito Rafael Diniz 
vem se reunindo com o Grupo 
de Emergências em Alaga-
mentos e no último sábado 
(23) acompanhou as equipes, 
levou mantimentos e conver-
sou com moradores do Imbé. 
Somente em 22 dias de no-
vembro, choveu em Campos 
211,5 milímetros, de acordo 
com o pluviômetro instalado 
no Jardim Carioca, sendo que 
o previsto para todo mês eram 
130mm. Técnicos da Coorde-
nadoria Municipal da Defesa 
Civil e da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento 
Humano e Social (SMDHS) 

estiveram em Rio Preto, no 
distrito de Morangaba, na 
quinta (21), para levantamen-
to das necessidades dos mo-
radores. Na sexta-feira (22), 

foram levados colchonetes, 
cobertores, água potável e 
cestas básicas. Nesta segunda 
(25), foram distribuídas mais 
17 cestas básicas para famí-

lias de Lagoa de Cima; oito, 
para Lagoinha; 9, Rio Preto. 
Nesta localidade também 
foram entregues cobertores 
e colchonetes nesta segunda. 

A SMDHS distribuiu ainda 50 
fardos de água potável. 

Através da Superintendên-
cia Municipal de Limpeza Pú-
blica também foi feita a lim-
peza das ruas da localidade e 
de alguns pontos de acesso. 
Trechos urbanos dos canais 
Cacomanga e Coqueiro são 
limpos em parceria com o 
estado, que vai dragar ainda 
o São Bento. 

O Grupo de Emergências 
em Alagamentos retirou, na 
sexta-feira, três famílias da 
localidade de Ururaí que tive-
ram as casas inundadas com 
a cheia do Rio Ururaí. Elas 
foram levadas para residências 
de parentes, onde ficarão até 
o nível da água baixar. Nesta 
segunda (25), uma família foi 
levada para a Creche Escola 
Professora Ângela Maria do 
Amaral Carvalho. As condi-
ções das moradias serão ava-
liadas pela Defesa Civil Mu-
nicipal após a baixa do nível 
do Rio Ururaí. Nesta segunda 
o nível do Rio Ururaí está em 
4,60m, oitenta centímetros 
acima da cota de transbordo. 

O coordenador da Defesa 
Civil Municipal, major Edison 

Pessanha, acrescenta que a 
Defesa Civil Municipal vai 
enviar nas próximas horas 
ao Ministério da Integração 
Regional, o Formulário de In-
formação de Desastre (FID), 
dando conta às autoridades 
federais, como é de praxe, da 
condição de Estágio de Alerta 
vivida pelo município.

A equipe de Emergência 
da Secretaria Municipal de 
Educação, Cultura e Esporte 
(Smece), criada para atender 
as principais demandas das 
escolas prejudicadas pelas 
chuvas, continua realizan-
do os serviços essenciais e 
reparos emergenciais nas 
unidades afetadas. Algu-
mas creches e escolas da 
rede municipal precisaram 
ter aulas suspensas, como 
as localizadas em Lagoa 
de Cima, Imbé e Moran-
gaba, por impossibilidade 
de acesso ao local ou por 
estarem servindo de abrigo 
para famílias desalojadas. 
É o caso das unidades: E.M. 
Ponta da Palha (Morangaba); 
Creche Profa. Ângela Maria 
do Amaral Carvalho (Lagoa 
de Cima) e Creche Ururaí.

Divulgação/Prefeitura de Campos

Prefeitura está distribuindo cestas básicas, água potável, colchonetes e cobertores para moradores de áreas isoladas

A Prefeitura de Cabo Frio ins-
titui a Comissão Gestora do 
Programa Bandeira Azul para 
a temporada 2019/2020 na 
Praia do Peró.  Entre as fun-
ções do grupo estão auxiliar 
nos procedimentos necessá-
rios à execução de serviços e 
obras públicas, manutenção 
do certificado e realização de 
atividades que garantam o 
atendimento e divulgação das 
diretrizes do Programa.

Será de responsabilidade 
da comissão organizar a me-
lhor forma de participação 
popular e de que maneira es-
sas sugestões serão adotadas 
durante o período.

A orla certificada da Praia 
do Peró tem 500 metros de 
extensão, e recebeu uma série 
de intervenções estruturais 
para a adequação aos 34 cri-
térios do Bandeira Azul. Da 
troca de postes à recuperação 
das vias de acesso, passando 
pela pintura padronizada dos 
quiosques, colocação de ram-

pa, esteiras de acessibilidade 
escadas e chuveiro, os mora-
dores do Peró, comerciantes, 
rede hoteleira e o poder públi-
co trabalharam em conjunto. 

Na última semana, mo-
radores e ambientalistas do 
Peró entregaram um docu-

mento ao prefeito  Adriano 
Moreno, alertando-o sobre o 
risco de superlotação e trans-
tornos no balneário no pró-
ximo verão. A preocupação 
aumentou com a visibilidade 
que o Peró ganhou com a 
Bandeira Azul, com a dimi-

Orla da Praia do Peró recebeu melhorias para merecer a Bandeira Azul

Prazo final 
para cadastro 
biométrico 
em Arraial
Eleitores que ainda não reali-
zaram o cadastro biométrico 
em Arraial do Cabo devem 
comparecer ao cartório elei-
toral para regularizar a situa-
ção até o dia 1º de dezembro. 
Neste momento, a adesão no 
município ainda é baixa e o 
TRE reforça que aqueles que 
não fizerem o cadastramento 
não estarão aptos para votar 
nas próximas eleições. 

Para atualizar sua situação 
cadastral é bem fácil! Basta 
realizar o agendamento atra-
vés do site www.tre-rj.jus.br/
agendamento, e comparecer 
no dia e horário marcados 
na 146ª Zona Eleitoral, loca-
lizada na R. Damião Teixeira, 
2 - Centro. 

O eleitor deve levar os 
seguintes documentos: Tí-
tulo de eleitor, documento 
oficial com foto, CPF, cer-
tidão de casamento (se for 
casado), certificado de re-
servista e um comprovante 
de residência.

Moradores de área de 
risco são orientados
Moradores do Bairro Nova 
Esperança, em Barra Man-
sa, terão a oportunidade 
de participar na próxima 
sexta-feira, 29, às 10 horas, 
do simulado de sirenes 
promovido pela Defesa 
Civil. O exercício faz parte 
das atividades alusivas ao 
Dia Estadual de Redução 
de Riscos de Desastres e 
visa consolidar a cultura de 
prevenção, integrando a so-
ciedade e o poder público.

O exercício, de acordo 
com o coordenador da De-
fesa Civil – BM, Sérgio Men-
des, o Serginho Bombeiro, 
funcionará como um trei-
namento aos moradores 
sobre como agir nos casos 
de chuva forte e transborda-
mento do Rio Barra Mansa. 
“Vamos testar a funcionali-
dade dos equipamentos de 
alerta para chuvas fortes e 
transbordamento. A previ-
são é acionar as sirenes às 10 
horas e enviar SMS de alerta 
aos moradores cadastrados 
no sistema. Em seguida, os 
participantes serão encami-

nhados para o Colégio Mu-
nicipal Clécio Penedo, que 
funcionará como ponto de 
apoio. Lá receberão orienta-
ções dos órgãos municipais 
que atuam nas ações do 
Plano Emergencial, como o 
Saae-BM e as Secretarias de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos, Ordem Pública, 
Manutenção Urbana e Saú-
de para deslocamento  do 
local para pontos seguros, 
pré-determinados e livres 
de riscos”, detalhou o coor-
denador.

Serginho disse ainda que 
a atividade de desocupa-
ção das residências seguirá 
protocolos de resposta a 
desastres naturais previstos 
no Plano de Emergência 
Municipal 2020.

O simulado acontece 
pela primeira vez no muni-
cípio e terá a participação de 
diretores da Secretaria de Es-
tado de Defesa Civil, agentes 
das secretárias envolvidos 
no Plano de Emergência, 
voluntários e associação de 
moradores.

Cabo Frio instala a comissão 
do Programa Bandeira Azul
Objetivo é garantir realização de serviços para manter a certificação

nuição da faixa de areia da 
Praia do Forte e com o vaza-
mento de óleo no Nordeste, 
que desviou muitos turistas 
para a Região dos Lagos. 

Reivindicações – A principal 
reivindicação é a elaboração 
de um Plano Operacional 
para a Costa do Peró  para a 
alta temporada. Dois pontos 
foram destacados: a necessi-
dade de maior mobilização 
da Guarda Municipal para 
controlar o acesso e discipli-
nar o trânsito e ordenamento 
da ocupação do espaço pú-
blico, em especial nas áreas 
de lazer e de preservação. 

No documento, os mo-
radores também pedem à 
Prefeitura que faça o teste 
operacional para melhorar 
o acesso ao Peró no trecho 
da Rua dos Biquínis, com 
instituição do regime de mão 
única nas Ruas Jorge Veiga 
(Rua dos Biquínis) e Samuel 
Bessa (Jacaré).

Rio Bonito negocia 
dívidas até dia 5
Dezenas de contribuintes de 
Rio Bonito compareceram 
ao primeiro dia do “Faça 
Bonito, Concilie!” - Progra-
ma de Negociação fiscal 
da prefeitura, em busca de 
negociação de seus tributos 
municipais. Com descon-
to sobre juros e multas de 
Imposto Predial Territorial 
Urbano (IPTU), Imposto So-
bre Serviços (ISS), Imposto 
Sobre a Transmissão de Bens 
Imóveis (ITBI), entre outros.

O prefeito José Luiz Alves 
Antunes assinou o convênio 
com o Tribunal de Justiça 
e ao lado do juiz da 2ª Vara 
da Comarca de Rio Bonito, 
Pedro Pilderwasser, também 
responsável pela gestão da 
Dívida Ativa.

“O Concilia vem num 
bom momento. É uma par-
ceria com o Poder Judiciário 
que facilita e reduz a incidên-
cia de juros e multas sobre 
as dívidas tributárias. É uma 
boa oportunidade de quitar 
e negociar suas dívidas com 
o município, tanto para pes-
soas físicas, como jurídicas. 
No primeiro dia de mutirão o 
atendimento foi bem provei-
toso. Mas é bom lembrar que 

o mutirão vai até o dia 5 de 
dezembro, incluindo o próxi-
mo final de semana, quando 
nossas equipes estarão de 
plantão”, declarou o prefeito.

A assinatura contou ain-
da com o representante do 
TJ-RJ, Guilherme Madeira, 
do presidente da Câma-
ra, Humberto Belgues, da 
Procuradora Geral do mu-
nicípio, Daniele Marques, 
do secretário municipal de 
Fazenda, Renato Poubel.

Os créditos tributários 
consolidados poderão ser 
pagos à vista com 100% de 
desconto de juros e multas, 
ou parcelados em até 12 
vezes com 80%; até 24 vezes 
com 60%; até 36 vezes com 
desconto de 40% ou ainda 
em até 48 vezes com 20% de 
desconto de juros e multas. 

Muita gente aproveitou 
ainda para obter  infor-
mações sobre gratuidade 
das custas judiciais para 
dívidas ajuizadas.O aten-
dimento segue em muti-
rão até 6 de dezembro no 
Motorista Futebol Clube. A 
prefeitura fará atendimen-
to inclusive sábado e do-
mingo, das 8h30 às 16h.

Leonardo Monteiro/Divulgação
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Assessor de 
vereador é 
morto a tiros 
em SG
O corpo de um homem de 
43 anos foi encontrado na 
manhã desta segunda (25) 
na Rua Francisco de As-
sis Fernando de Abreu, no 
Apollo III, São Gonçalo. Se-
gundo a polícia, a vítima foi 
identificada como Cristiano 
Otávio Jesus dos Santos, que 
seria assessor do vereador 
de Itaboraí Eneas Pereira 
(PMN). O parlamentar não 
foi encontrado pela reporta-
gem para comentar o caso.

Segundo o 7º BPM (São 
Gonçalo), a vítima pos-
suía marcas de tiros. Até o 
fechamento desta edição 
ainda não havia informa-
ções sobre as circunstân-
cias do crime. A Delegacia 
de Homicídios (DH) de 
Niterói investiga o caso.

Motorista, de 34 anos, foi preso em flagrante e autuado por receptação

Homem é preso com carro 
clonado na Niterói-Manilha

Um homem foi preso na tar-
de de domingo (24) quando 
dirigia um carro clonado na 
Rodovia BR-101 (Niterói – Ma-
nilha), em Niterói. De acordo 
com a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), o motorista, 
de 34 anos, trafegava pela 
via quando foi abordado por 
agentes que estavam em pa-
trulhamento de rotina.

Durante averiguação, fi-
cou constatado que o veícu-
lo, um Hyundai HB20S, era 
clonado e possuía registro de 
roubo.

O condutor alegou não sa-
ber que o carro tinha origem 
ilegal. Ainda assim, ele foi 
preso em flagrante e autuado 
por receptação. O caso foi re-
gistrado pela 76ª DP (Centro 
de Niterói).

De janeiro a outubro ocorreram 884 mortes a menos do que em 2018

Número de assassinatos 
cai 21% neste ano no Rio
Os homicídios dolosos no 
Estado caíram 21% nos dez 
primeiros meses de 2019 em 
relação ao mesmo período 
do ano passado, o que repre-
senta 884 mortes a menos. 
De janeiro a outubro deste 
ano, foram registradas 3.342 
v ít imas cont ra 4.226 em 
2018. Esse é o menor número 
de vítimas para o acumu-
lado do ano desde 1991. Na 
comparação entre os meses 
de outubro, a redução foi 
de 17% (317 em 2019 e 383 
em 2018), com o segundo 
menor número de vítimas 
para o mês desde 1991. O 
menor da série histórica foi 
em outubro de 2012, com 314 
mortes. Os dados foram di-
vulgados nesta segunda (25) 
pelo Instituto de Segurança 
Pública (ISP).

O indicador estratégico 
crimes violentos letais inten-
cionais (homicídio doloso, 
roubo seguido de morte e 
lesão corporal seguida de 
morte) também segue em 
queda: diminuição de 18% 
em relação a outubro de 2018 
(71 vítimas a menos) e de 22% 
em comparação com o acu-
mulado do ano (952 mortes 
a menos). O índice de roubos 
seguidos de morte (latrocí-
nio) caiu 36% nos dez primei-

ros meses de 2019, quando 
comparado com o mesmo 
período do ano passado. O 
número de vítimas ficou em 
95 no acumulado do ano, o 
menor para o período desde 
1991. Em outubro foram re-
gistradas quatro vítimas, o 
menor número para o mês de 
outubro desde 1998.

Em outubro, as mortes 
por inter venção pol icia l 
diminuíram 6% em relação 
a setembro e caem pelo ter-
ceiro mês seguido: 194 casos 
em julho, 170 em agosto, 153 
em setembro e 144 em outu-
bro deste ano. Na compa-
ração com outubro de 2018, 
houve aumento de 13%. No 
entanto, no acumulado do 
ano, foram 1.546 casos de 
janeiro a outubro de 2019, 
contra 1.310 no mesmo pe-
ríodo do ano passado, um 
aumento de 236 casos.

Outros crimes - Em outubro, 
os roubos de veículo dimi-
nuíram 29% em relação ao 
mesmo mês do ano passado. 
Foram 3.027 ocorrências. No 
acumulado do ano, a redução 
foi de 24%, o menor para o 
período desde 2017. Os roubos 
de rua (roubo a transeunte, 
roubo em coletivo e roubo 
de aparelho celular) caíram 
15% em outubro na compa-
ração com outubro de 2018, 
sendo 1.721 casos a menos. 
No acumulado do ano, tam-
bém houve queda: 6%. Já os 
roubos de carga reduziram 
11% em outubro, em relação 
ao mesmo período de 2018, 
o menor índice para o mês 
desde 2015. No acumulado 
do ano, a queda foi de 18%, 
ou 1.344 casos a menos. No 
entanto, houve aumento no 
número de estupros. Foram 
4.606 casos desde o início 
deste ano, contra 4.456 casos 
nos 10 primeiros meses do 
ano passado, um crescimento 
de 150 casos.

Até outubro foram 7.215 
armas de fogo apreendidas, 
em média 24 armas por dia. 
Do total, 468 foram fuzis, ou 
seja, um apreendido a cada 
dia. O maior número reco-
lhido no período nos últimos 
12 anos.

Regiões - Quatro Áreas Inte-
gradas de Segurança Pública 
(AISP) apareceram como des-
taques no estado na compara-
ção entre agosto e outubro de 
2019 com o mesmo trimestre 
do ano passado. Na Baixada 
Fluminense, a AISP 20 (Nova 
Iguaçu, Mesquita e Nilópolis) 
apresentou o maior recuo nos 
homicídios dolosos. Já o mu-
nicípio de São Gonçalo (AISP 
7) registrou a maior redução 
no roubo de rua, a segunda 
maior diminuição no roubo 
de carga e a terceira maior 
queda em roubo de veículos.

Na capital, a maior dimi-
nuição no roubo de carga 
ocorreu na AISP 16 (Olaria e 
adjacências) e na AISP 41 (Ira-
já e adjacências), onde foram 
registrados os maiores recuos 
de morte por intervenção de 
agente do Estado e de roubo 
de veículos.

Douglas Macedo

Policiais foram recebidos a tiros ao chegar na comunidade

Polícia faz operação 
em São Gonçalo
O Complexo do Salgueiro, 
em São Gonçalo, foi alvo 
de operação policia l na 
manhã desta segunda-fei-
ra (25). Segundo a Polícia 
Militar, o objetivo da ação 
foi reprimir o tráfico de 
drogas. Ainda de acordo 
com a corporação, poli-
ciais do 7º BPM (Alcânta-
ra) atuaram na região. 

A A ssessor ia de I m-
prensa da PM informou 
que, chegando ao local, os 
policiais foram alvo de cri-
minosos armados e houve 
confronto. Dois suspeitos 
foram feridos e socorridos 
ao Hospital Estadual Al-
berto Torres (Heat), no Co-
lubandê. Uma pistola e um 
radiotransmissor foram 
apreendidos. A ocorrência 
foi registrada pela 72ª DP 
(Mutuá).

Mês de operações - No 
mês de novembro, a região 
tem sido alvo constante de 
ações da PM. Na manhã 
do dia 11, uma pessoa foi 
ba leada e socor r ida ao 
Hospital Estadual Alberto 
Torres (Heat). Na unidade 
de saúde, o homem, de 31 
anos, afirmou a policiais 
que estava seguindo para 
o t r a ba l ho qu a ndo foi 
atingido. Foram apreen-
d idos u ma pi stola,  u m 
ca r regador e mu n ições 
naquele dia. 

Já no dia 7 de novem-

bro, dois policiais ficaram 
feridos em confronto com 
criminosos. Um deles pre-
cisou passar por cirurgia 
no braço enquanto o outro 
foi atingido no pé por es-
tilhaços. Durante a ação, 
um suspeito foi preso em 
f lag ra nte por ta ndo u m 
fuzil. Em outro ponto da 
comunidade, duas pes-
soa s fora m presa s com 
uma pistola e drogas. 

No dia 1º de novem-
bro, uma mulher foi atin-
gida por balas perdidas 
durante ação do 7º BPM 
(Alcântara) no Salgueiro. 
De acordo com a Polícia 
Civil, a v ít ima, alvejada 
nos dois braços e em uma 
das pernas, foi socorrida 
ao Pronto Socorro Central 
de São Gonçalo (PSC), no 
Zé Garoto. Em depoimen-
to, ela disse que estava no 
portão de casa, fumando 
ciga rro, qua ndo foi ba-
leada. 

Todos os casos foram 
registrados pela 72ª DP 
(Mutuá).

Dois suspeitos 
foram baleados 
durante 
confronto no 
Complexo do 
Salgueiro

Divulgação / PRF

Veículo foi recuperado pelos agentes que faziam patrulhamento na rodovia

De janeiro a 
outubro deste 
ano foram 
registradas 3.342 
vítimas contra 
4.226 em 2018 Este é o menor  

número de 
vítimas de 
homicídios para 
o acumulado do 
ano desde 1991
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Dólar volta a subir e encosta 
em R$ 4,22. Bolsa tem queda

Em um dia de turbulência 
no merc ado f i na ncei ro, 
o dólar norte-americano 
voltou a subir e fechou no 
ma ior va lor da h istór ia. 
O dólar comercial encer-
rou esta segunda-feira (25) 
vendido a R$ 4,215, com 
alta de R$ 0,022 (0,53%). 
Foi o maior valor nominal 
da moeda americana, sem 
considerar a inflação, desde 
a criação do real, em julho 
de 1994.

O dólar chegou a abrir 
em queda, mas reverteu a 
tendência ainda nos primei-

ros minutos de negociação e 
fechou em alta. Na máxima 
do dia, por volta das 14h, a 
divisa foi vendida a R$ 4,219. 
A moeda acumula valori-
zação de 5,14% no mês. O 
euro comercial fechou em 
R$ 4,646, com alta de 0,43%. 
Essa cotação, no entanto, 
não está no nível recorde 
de R$ 4,66, registrado no 
último dia 18.

Bolsa – No mercado de ações, 
o dia também foi marcado 
pela instabilidade. O índice 
Ibovespa, da B3 (antiga Bol-

sa de Valores de São Paulo), 
fechou o dia em baixa de 
0,25%, aos 108.426 pontos. 
O indicador interrompeu 
uma sequência de duas altas 
seguidas. A bolsa chegou a 
operar em alta no início da 
sessão, mas passou a cair no 
fim da manhã, mantendo o 
desempenho negativo du-
rante a tarde.

Na manhã de segunda-
feira, o Banco Central infor-
mou que as contas externas 
fecharam outubro com défi-
cit de US$ 7,8 bilhões, o pior 
resultado para o mês desde 

2014. O dado indica saída lí-
quida de dólares do país por 
meio da balança comercial, 
dos serviços e do pagamento 
de rendas para o exterior. 
Menos moeda estrangeira 
no Brasil pressiona o câmbio 
para cima.

Nesta segunda, autori-
dades chinesas anuncia-
ram que estão próximas da 
primeira fase de um acordo 
comercial com os Estados 
Unidos. A notícia, no en-
tanto, foi insuficiente para 
reverter a instabilidade no 
mercado no Brasil.a”.

Cotação da moeda norte-americana atinge o maior valor da história

Aluno que estiver com dados no cadastro do MEC pode baixar aplicativo

Carteira estudantil digital 
gratuita já está acessível
 Digital, gratuita e disponí-
vel na palma da mão, a ID 
Estudantil começou a ser 
emitida na segunda-feira, 
25 de novembro. A cartei-
r in ha de estuda nte dá o 
direito ao benefício de meia
-entrada em shows, teatros 
e outros eventos culturais 
e esportivos, sem que isso 
gere um custo extra. Basta 
o aluno estar devidamente 
matriculado, com seus da-
dos no Sistema Educacional 
Brasileiro (SEB) — banco de 
dados nacional de estudan-
tes do Ministério da Edu-
cação (MEC) — e baixar o 
aplicativo nas lojas virtuais 
de celular.

Para assegurar o acesso à 
ID Estudantil, um represen-
tante de cada instituição de 
ensino, pública e particular, 
deve enviar as informações 
dos alunos para o Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) alimentar o 
SEB. Eles devem informar 
CPF, data de nascimento, 
curso, matrícula e o ano e 
semestre de ingresso dos 
estudantes.

O lançamento oficial foi 
realizado na sede do Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), vin-
cu lado ao Min istér io da 
Educação (MEC). O minis-
tro da Educação, Abraham 
Wei nt raub, o presidente 
do Inep, Alexandre Lopes, 
e o diretor de Tecnologia e 
Informação do MEC, Daniel 
Rogério, apresentaram o 
aplicativo.

“[O app da ID Estudantil] 
vai permitir que todos os 
estudantes do Brasil façam 
remotamente, dos seus ce-
lulares, a carteirinha digi-
tal”, ressaltou Weintraub. 
“As outras entidades vão 

continuar a poder emitir, 
mas a do MEC é sem custos 
para o aluno”, afirmou.

Os alunos podem con-
ferir se a sua instituição de 
ensino repassou os dados 
ao sistema em idestudantil.
mec.gov.br. Caso não te-
nham sido cadastrados, os 
estudantes podem cobrar 
o envio diretamente onde 
estudam.

A tecnologia reduzirá a 
burocracia. A identificação 
nos eventos será por meio 
de leitura de QR Code, lo-
ca l i z ado aba i xo da foto 
da pessoa no aplicativo. O 
Serviço Federal de Proces-
samento de Dados (Serpro) 
é parceiro na inciativa, com 
o cruzamento de dados para 
evitar fraudes.

O ano de 2020 será de 
transição. A partir de 1º de 
janeiro de 2021, toda e qual-

quer instituição que quiser 
emitir carteira estudantil 
deverá consultar os dados 
cadastrados no SEB. “O ca-
dastro assegurará se o por-
tador da carteirinha é aluno 
de fato”, explicou Alexandre 
Lopes.

O processo de identifica-
ção será rigoroso e seguro. 
Os estudantes de 18 anos 
ou mais devem tirar uma 
foto tanto do próprio rosto 
quanto da Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) ou da 
Carteira de Identidade (RG) 
para comparação das ima-
gens. Isso servirá para coibir 
fotos falsas ou de terceiros.

Toda a identif icação é 
feita pelo Cadastro de Pessoa 
Física (CPF), informado pelo 
representante da instituição 
de ensino no SEB, e pelo lo-
gin único gov.br, onde cons-
tam diversos ser viços do 

governo federal. No caso dos 
menores de idade, é preciso 
que o responsável legal baixe 
o app e permita que o jovem 
tenha acesso. Só aí é que 
os alunos poderão fazer o 
download da ID Estudantil.

Daniel Rogério explicou 
que o combate à fraude será 
feito também por empresá-
rios organizadores de even-
tos. “Temos o aplicativo ID 
Va l idador, em que qua l-
quer estabelecimento pode 
checar a carteirinha. E ele 
também vai validar cartei-
ras emitidas outras institui-
ções”, disse.

Apesar de ser gratuita 
para o público-alvo, a ID 
Estudantil — como a maior 
parte das políticas públi-
cas — tem um custo para 
o pagador de imposto. No 
caso, é baixo. São R$ 0,15 por 
carteirinha emitida.

José Cruz/Agência Brasil

 A carteira estudantil digital emitida através do aplicativo lançado pelo MEC não terá custo para o aluno

Gugu Liberato será velado na 
Assembleia Legislativa de SP

O velório do apresentador 
Gugu Liberato ocorrerá na 
Assembleia Legislativa de 
São Paulo (Alesp) e será aber-
to ao público. Ele morreu 
na última sexta-feira (22), 
vítima de um acidente do-
méstico que aconteceu na 
quarta-feira (20), nos Estados 
Unidos. A data ainda não está 
confirmada, mas a previsão 
é de que o corpo do apre-
sentador chegue ao Brasil na 
próxima quinta-feira (28). 
Ele será sepultado no jazi-
go da família no Cemitério 

Getsêmani, no Morumbi, 
também na capital paulista.

A assessoria de imprensa 
de Gugu Liberato informou 
que o corpo dele foi liberado 
na segunda-feira (25) pelo 
instituto responsável por ne-
crópsias e laudos (equivalente 
ao IML, no Brasil). O próximo 
passo é a retirada do corpo 
pela funerária, que vai pre-
pará-lo para o traslado aéreo.

Doação de órgãos – A fa-
mília decidiu doar todos os 
órgãos. Na madrugada de 

domingo (24) foi realizada 
uma cirurgia para a retirada 
dos órgãos, que durou mais 
de seis horas. Cerca de 50 
pessoas deverão ser benefi-
ciadas pela doação.  

Gugu sofreu uma queda 
acidenta l de uma a ltura 
de cerca de quatro metros, 
quando fazia um reparo no 
ar condicionado instalado 
no sótão de sua casa. Ele 
tinha 60 anos e deixa três 
filhos: João Augusto, de 18 
anos, e as gêmeas Marina e 
Sophia, de 15 anos.

Previsão é que corpo chegue ao Brasil na quinta-feira. Velório vai ser aberto ao público
Reprodução internet

Gugu: órgãos doados pela família 

vão beneficiar cerca de 50 pessoas

Aposentados:
sai 2ª parcela do 13º 

Aposentados e pensionistas do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) começaram a receber na segunda-
feira (25) a segunda parcela do 13º salário. Os depósitos 
serão feitos até o próximo dia 6, conforme calendário 
de pagamento de benefícios. A segunda parte do 13º 
salário será paga junto com o benefício mensal de no-
vembro. Em setembro, os aposentados e pensionistas 
tinham recebido a primeira parcela de 50% do benefício. 
A consulta ao contracheque está disponível no portal 
Meu INSS. Basta o usuário clicar na guia Extrato de 
Pagamento de Benefício e consultar o valor a receber.

Moro em reunião com senadores
A Secretaria-Geral da Mesa do Senado enviou, na manhã 
de segunda-feira (25), mensagem aos líderes convocando 
uma reunião para esta terça (26), às 9h, na residência oficial 
do presidente do Senado, Davi Alcolumbre (DEM-AP). O 
encontro, que terá a participação do ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Sergio Moro, pode confirmar a de-
sistência do Senado em avançar no debate do projeto de 
lei (PLS 166/2018) que altera o Código de Processo Penal 
(CPP). O texto do senador Lasier Martins (Podemos-RS) 
determina que “ninguém poderá ser preso senão em 
flagrante delito ou por ordem escrita e fundamentada 
da autoridade judiciária competente, em decorrência de 
condenação criminal por órgão colegiado ou em virtude 
de prisão temporária ou preventiva”.

Eleições: urnas passam por teste
Especialistas começaram nesta segunda (25) a testar a 
urna eletrônica que será usada nas eleições municipais 
do ano que vem, em mais um Teste Público de Segurança 
(TPS), organizado pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Estão inscritos três técnicos individuais e cinco equipes, 
que terão até sexta-feira (29) para tentar burlar o hardware 
ou o software da urna eletrônica e, de alguma maneira, 
violar os arquivos e comprometer, por exemplo, o anoni-
mato dos votos.

Petroleiros 
entram em greve
Empregados da Petrobras 
filiados à Federação Úni-
ca dos Petroleiros (FUP), 
que reúne 13 sindicatos, 
entraram em greve até sex-
ta-feira (29) nos estados do 
Amazonas, Rio Grande do 
Norte, Ceará, Pernambuco, 
Bahia, Espirito Santo, Minas 
Gerais, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Paraná, Santa Cata-
rina e Rio Grande do Sul. A 
paralisação atinge a Bacia de 
Campos e refinarias como a 
Reduc, em Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense.

Abastecimento 
garantido
“Várias unidades nossas 
fizeram cortes de rendi-
ção, muitas estão fazendo 
atrasos. A mobilização está 
ocorrendo basicamente 
em todos os sindicatos 
filiados a FUP. Temos 13 
filiados à nossa federação, 
e em todos fizemos atrasos 
e corte de rendição”, infor-
mou o coordenador geral 
da FUP, José Maria Rangel. 
Apesar da paralisação, o 
abastecimento está ga-
rantido em cumprimento 
à legislação. 

Divulgação

CORAÇÕES – Vai até dia 6 de dezembro a ação inspirada 
no HeartParede, que instalou em alguns pontos icônicos 
de Niterói seis obras de arte em formato de coração de 2,5 
metros de altura – pintadas por três grafiteiros da região. 
A iniciativa é do Complexo Hospitalar de Niterói (CHN), 
que encontrou na manifestação cultural uma forma de 
alertar sobre a prevenção das doenças cardíacas. Na foto, 
a diretora-geral do CHN, médica Ilza Boeira Fellows, com 
o coração “Afeto”, do artista Pandro Nobã, em exposição 
no Campo de São Bento.

IVB inscreve 
para seminário
O Instituto Vital Brazil (IVB), 
em Niterói, abriu inscrições 
para o seminário “Acidentes 
por Animais Peçonhentos: 
da Negligência em Saúde à 
Inovação Biotecnológica”. 
O evento abordará alter-
nativas para tratamentos 
para o envenenamento de 
cobras, aranhas, peixes e 
escorpiões. O seminário 
acontecerá no dia 28, das 
9h às 18h30, na Associação 
Médica Fluminense (AMF). 
As inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas pelo e-mail 
centenario@vitalbrazil.net.

Rodrigo: justiça 
rejeita denúncia
A Justiça rejeitou a de-
núncia de improbidade 
administrativa feita pelo 
Ministério Público con-
tra o prefeito de Niterói, 
Rodrigo Neves, por cau-
sa da nomeação de uma 
diretora da Emusa. A 5ª 
Vara Cível de Niterói tor-
nou extinto o processo. 
De acordo com a deci-
são do juízo, “não foram 
ca racter izados no ato 
administrativo indícios 
de ilicitude, imoralidade 
administrativa ou desídia 
(negligência)”. 
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Mimo Festival 2019
A partir do dia 28, o protagonismo feminino 
e a música negra são as bases desta edição do 
Mimo Festival, que oferece programação inter-
nacional gratuita em locais históricos, com 40 
atividades durante três dias em diversos bair-
ros da região Central do Rio de Janeiro.

Elaine Pontes ao lado do marido, o cirurgião plástico Ronaldo Pontes, e do neurocientista Jorge Moll Filho, fundador do Rede 

D’Or São Luiz, nas instalações da unidade niteroiense da rede, recém-ampliada e inaugurada na semana passada.

Divulgação

Evento consagrado

Para comemorar

Amazônia em foco

Acumulando cinquenta edições, 16 anos de 
estrada e mais de um milhão e setecentas mil 
pessoas de público, em cidades como Olinda, 
Paraty, Ouro Preto, o Mimo é um festival de 
música inteiramente gratuito, idealizado e rea-
lizado pela experiente empresária Lu Araújo.

Em família
Em família, estavam Edgar Esch com os fi-
lhos Thomas e Lucas, Luiz Felipe Lucena 
com o filho Gabriel, que torciam no Estádio 
Monumental pela vitória que veio nos últi-
mos minutos de jogo.

Torcida carioca

Mais cariocas

Niterói presente

Flamengo em Lima
E o fim de semana que passou foi dos fla-
menguistas. A invasão rubro-negra a Lima, 
no Peru, foi avassaladora nas ruas da cidade 
e no Estádio Monumental, onde o time ca-
rioca venceu a Libertadores da América.

Foram pra lá torcedores de todos os segmen-
tos. Os sócios da Fábrica Agência, Renan 
Coelho, Diogo Fialho e Yuri Castello Branco, 
foram acompanhados dos amigos Alexandre 
Moretti, Bernar Colosimo, Pedro de La Roque 
e Marcelo Baars.

Os amigos André Salles, Eduardo Serratine, 
Rodrigo Pegado, Conrado Santana, Bruna Al-
varenga e Rafael Villar também integravam a 
torcida. Rodrigo Marvão foi um dos que fez 
bate e volta na capital peruana pra assistir à 
vitória do vermelho e preto.

De Niterói, estavam por lá em busca da taça 
os irmãos Marcelo e Rafael Mocarzel, Diego 
Corrêa, Tadeu Terra e Fernanda Viana, Rafael 
Ramalho, entre muitos outros.

A Cantina BuonGiorno, em Icaraí, é referência 
em massas na cidade e nesta terça-feira come-
mora 28 anos de fundação. Para comemorar, 
os clientes vão ter 10% de desconto em toda a 
carta de vinhos.

“Ermanno Stradelli – fotógrafo pioneiro na 
Amazônia”, exposição que inaugura na pró-
xima quinta (28), às 11h, na Casa do Trem do 
Museu Histórico Nacional, no Centro do Rio. 
Com 50 ampliações fotográficas do viajante e 
pesquisador italiano. R$ 10 (inteira).

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A  O premiado espetáculo “Os Sapos” volta ao cartaz, 
dia 4 de dezembro, no Teatro Maison de France, no 
Centro do Rio. 

 A Pela terceira vez na Sala de Cultura Leila Diniz, se 
apresentam as orquestras Guerra-Peixe e Intercul-
turalidade. Nesta quarta, às 12h30. Entrada franca.

Turnê dos músicos franceses do Trio Panossian se apresenta no Teatro da UFF, nesta terça

Jazz contemporâneo em Icaraí

O Trio Panossian, de jazz 
francês, fará uma apresenta-
ção no Teatro da UFF, dia 26 
de novembro, às 20h. A po-
derosa e sutil música do trio 
nasce com o pianista Rémi 
Panossian, que começou 
sua carreira tocando solo em 
2000. Em grupo, é acompa-
nhado por Maxime Delporte, 
no contrabaixo, e Frédéric 
Petitprez, na bateria. O show 
é uma parceria com a Aliança 
Francesa Niterói. 

O trio oferece um jazz 
híbrido, onde os músicos 
adicionam as melodias do 
pop, a energia do rock e o 
groove rítmico e explosivo. 
Em seus álbuns de estúdio, 
flautas, trompetes e acor-
deão também são adiciona-
dos, simulando dez músicos 

tocando ao mesmo tem-
po. Nesse show, será apre-
sentado “Morning Smile”, 
seu mais recente trabalho, 
dirigido por Eric Legnini. 
Neste novo caleidoscópio 
de influências, cada título 
é uma aventura em que se 
mergulha na felicidade. 

“Tocaremos principal-
mente músicas do nosso 
próximo álbum, que será 
lançado em janeiro de 2020. 
Assim como algumas partes 
de nossos discos antigos que 
gostamos muito”, revela Remi 

Panossian, pianista do trio.
Em 10 anos de existência, 

o trio já realizou mais de 400 
concertos em 30 países. Tem 
participado ativamente nos 
festivais de jazz de Tóquio, 
de Montreal, Jarasum Jazz, 
Taichung Jazz, Jazz Vancou-
ver, entre outros.

“A música brasileira é 
incrivelmente rica, não a 
conhecemos integralmen-
te mas artistas como João 
Gilberto, Tom Jobim, Elis 
Regina, Hermeto Pascoal... 
são absolutamente mara-
vilhosos.  Também gosto 
do violonista Ricardo Herz 
atualmente”, elogia o pianista 
enquanto ensaia para apre-
sentação em Niterói.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de 
Frias, 9, em Icaraí. Terça (26) às 20h. R$ 30 
(inteira). Telefone: 3674-7512.

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br Em 10 anos de 

existência, trio já 
realizou mais de 
400 concertos em 
30 países

Divulgação / Guillaume Riviere

Trio oferece um jazz híbrido com melodia do pop e a energia do rock 

Edição fará exibição de um show do baterista norte-americano

Blakey é tema do CineJazz

Acontece nesta terça-feira 
(26) a edição de novembro 
do Cine Jazz, evento que 
une o audiovisual e música 
todo mês no Solar do Jam-
beiro, no Ingá, às 19h. 

O homenageado do mês 
é o baterista norte-america-
no Art Blakey. Será exibido 
um show de sua banda, Jazz 
Messengers, no programa 
Jazz 625 da BBC de Londres, 
gravado em 1965.  

A especialização de Art 
Blakey na bateria o tornou 
impor tante e  inf luente 
no jazz. Junto de Kenny 
Clarke e Max Roach, ele 
criou uma nova maneira 
de tocar, o bebop. 

O baterista brasileiro 

Cláudio Félix se apresenta 
antes de a sessão ser en-
cerrada, com a tradicional 
roda de conversa.

O Solar do Jambeiro fica na Rua Presiden-
te Domiciano, 195 - Ingá, Niterói. Terça-
feira (26), às 19h. Entrada franca. Clas-
sificação: 14 anos. Telefone: 2719-9900.

Reprodução

Músico se tornou uma importante influência do gênero musical 

Exposição retrata 
a poesia urbana 
O Museu de Artedo Rio inau-
gura nesta terça-feira (26) a 
exposição “Pardo é Papel” do 
artista carioca Maxwell Ale-
xandre, às 10h.

A exposição retrata uma 
poética urbana que passa pela 
construção de narrativas e 
cenas estruturadas a partir da 
vivência cotidiana de Maxwell 
pela cidade do Rio de Janeiro 
e na Rocinha, onde nasceu, 
trabalha e reside. O evento de 
abertura terá entrada gratuita 
e contará com shows dos ra-
ppers BK’ e Baco Exu do Blues 
nos pilotis, às 20h.

O MAR fica na Praça Mauá, 5, no Centro do Rio. 
Até março de 2020, de ter a dom, das 10h às 18h. 
R$ 20 (inteira). Às terças-feiras a entrada gratuita.

Divulgação

“Pardo é Papel” do artista carioca 

Maxwell Alexandre no MAR

Concluindo a progra-
mação especial do pro-
jeto Arte na Rua em 
comemoração ao ani-
versário de 446 anos 
de Niterói, acontece 
nesta terça-feira (26) 
uma apresentação du-
pla com o trio Borbo-
leta Preta, formado por 
Gilber T, João Pinaud e 
Sandro Lustosa, e o can-
tor e poeta niteroiense 
Paulo Beto, que acon-
tece às 19h, na praça 
Zumbi dos Palmares, 
em São Domingos.

O Borboleta Preta e 
Paulo Beto se unem no 
palco explorando suas 
referências na música.

Evento gratuito.

Poesia em
São Domingos

Coral da UFF 
e Orquestra 
da Grota
Nesta terça-feira (26), o 
Coral da UFF e músicos do 
grupo Besouros Barrocos 
e da Orquestra de Cordas 
da Grota se apresentam 
na Casa Lisaura Ruas, em 
Pendotiba, às 17h.

De forma inusitada, o 
repertório traz canções afri-
canas e natalinas, em ho-
menagem ao mês da cons-
ciência negra e já em clima 
de festas de fim de ano.

O hino da África do Sul 
e duas peças folclóricas 
fazem parte das compo-
sições africanas. Já a par-
te natalina traz canções 
como “Somos de Belém”, 
de Edino Krieger, “Noite 
de Natal”, de Ricardo Ta-
cuchian e “Happy Xmas!”, 
de John Lennon.

A Casa Lisaura fica na Rua Uruguai 89 
- Pendotiba, Niterói. Terça-feira (26), às 
17h. Entrada gratuita.

Bazar na Hípica
O Patronato da Gávea completa 90 anos de 
atuação prestando assistência social às co-
munidades. E promove Bazar de Natal com 
diversas marcas de moda carioca, na Socie-
dade Hípica Brasileira, na Lagoa, nos dias 3 e 
4, das 11h às 20h, com parte da renda reverti-
da para as obras do Patronato.
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Flu vence o CSA e deixa o Z-4
Com o triunfo desta segunda-feira, Tricolor subiu duas posições na tabela de classificação do Brasileirão

O Fluminense 
saiu da zona de 
rebaixamento 
do Campeonato 
Brasileiro nesta 
segunda-feira, 

ao vencer por 1 a 0 o CSA, em 
Maceió. Com o resultado, os 
tricolores chegaram a 38 pontos 
e recolocaram o Cruzeiro na 
degola. Já os alagoanos, com 29, 
praticamente não tem chance 
de permanecer na Série A.

Após a igualdade no pri-
meiro tempo, o Fluminense 
marcou logo no início da 
etapa final, com Yony Gon-
zález. O CSA criou pouco 
no ataque durante os 90 
minutos e viu os visitantes 
desperdiçaram várias chan-
ces de ampliar a vantagem.

Na próxima rodada, o Flu-
minense recebe o Palmeiras, no 
Maracanã, nesta quinta-feira. 
No mesmo dia, o CSA vai en-
frentar o Cruzeiro, no Mineirão.

O jogo – As duas equipes 
começaram a partida mais 
preocupadas em não dar 
espaços ao adversário. O 
Fluminense criou a primeira 
chance de abrir o placar so-
mente aos 11 minutos. Caio 
Henrique cruzou rasteiro 

para a área e Daniel mandou 
sobre o travessão.

Enquanto o CSA pouco 
produzia no ataque, o Flumi-
nense tinha mais posse de bola 
e chegava com mais qualidade 
na frente. Tanto que aos 26 mi-
nutos, Ganso chutou da entrada 
da área e acertou a trave.

Os donos da casa melhora-
ram na parte final e tiveram a 

Caio Henrique apareceu de 
surpresa na área só que finali-
zou pela linha de fundo.

O panorama da partida se-
guiu o mesmo. O Fluminense 
continuava desperdiçando 
contra-ataques e chances de 
gol. Aos 28 minutos, Daniel 
recebeu passe na área e chutou 
em cima de Jordi.

Aos poucos, o CSA aumen-
tou a pressão e conseguiu che-
gar com perigo aos 30 minutos. 
Jonathan Gómez arriscou da 
entrada da área e parou em 
boa defesa de Marcos Felipe. 
Depois, foi a vez de Rafinha 
cobrar falta perto do gol.

Os lances animaram os 
donos da casa, que quase em-
pataram aos 37 minutos. Jo-
nathan Gómez recebeu passe 
na entrada da área e chutou 
para mais uma boa defesa de 
Marcos Felipe. Só que o Flu-
minense respondeu no lance 
seguinte. Nenê tocou para 
Caio Henrique na área, mas 
o lateral chutou na rede pelo 
lado de fora.

Nos minutos finais, o Flu-
minense continuou perdendo 
chances de marcar, mas con-
seguiu manter a vantagem 
para sair de campo com os três 
pontos de Maceió.

Mailson Santana/Fluminense FC

O atacante Yony González deixou sua marca na partida desta segunda-feira. Gol do colombiano foi decisivo para garantir a vitória tricolor sobre o CSA, no Rei Pelé

Botafogo comemora 
respiro no campeonato

O Botafogo res-
pirou na briga 
contra o rebai-
x a m e n t o  d o 
C a m p e o n a t o 
Brasi leiro ao 

vencer o Corinthians no úl-
timo domingo, no Estádio 
Nilton Santos. A vitória foi 
muito importante para dar 
tranquilidade aos jogadores 
alvinegros na luta contra o 
rebaixamento. Um dos des-
taques do Glorioso nesta reta 
final de Série A, o atacante 
Rhuan, comemorou o resul-
tado no Nilton Santos.

“Um alívio. Nós estamos 
procurando livrar o Botafogo 
dessa situação o mais rápido 
possível. O quanto antes, 
melhor. Vamos descansar e 
pensar na próxima partida”, 
disse.

O atacante, que veio das 
categorias de base, foi elo-
giado pelo técnico Alberto 
Valentim.

“Rhuan jogou muito bem, 
fez jogadas individuais, no 
um contra um, foi bem de-
fensivamente e no ataque, 
segurou a bola”, declarou.

Rhuan destacou que vem 
trabalhando para conquistar 
seu espaço dentro do elenco 
alvinegro e ajudar o Botafogo 
a escapar a degola.

“Estou me esforçando 
bastante, dando meu máxi-
mo. Aproveitando da melhor 
forma possível a oportunida-
de, porque sabemos que no 
futebol as coisas acontecem 
muito rápido. Tenho certeza 
que com muito trabalho e 
dedicação vou conseguir meu 
espaço e conseguir essa vaga”, 
declarou.

O Botafogo agora tem 
apenas um pensamento até 
quarta-feira (27), derrotar 
a Chapecoense, adversário 

direto na luta contra o Z-4. O 
Glorioso encara o Verdão do 
oeste catarinense, na Arena 
Condá, às 19h30 (horário de 
Brasília).

“É foco total neste jogo”, 
avisou o treinador Alberto 
Valentim, logo após vencer o 
Corinthians por 1 a 0, diante 
de 22.548 torcedores no Está-
dio Nilton Santos. 

“Esta vitória tem um ta-
manho enorme. A gente con-
segue chegar aos 39 pontos e 
se distanciar de quem lutar 
para permanecer na série 
A”comentou.

Colocado na reserva por 
Valentim em alguns jogos, 
Diego Souza foi o autor do gol 
do triunfo alvinegro contra o 
time paulista e foi elogiado 
pelo comandante.

“É um jogador importante, 
que nos ajudou muito, sabia 
que quando a bola caísse 
nele, ele daria essa qualidade 
nas finalizações. Em jogos 
anteriores, não optei por ele, 
pensando no melhor para o 
Botafogo”, analisou.

Valentim ainda falou sobre 
uma possível influência nesta 
reta final do campeonato, 
após a definição do título para 
o Flamengo. “Os jogadores 
vão aproveitar o máximo, 
não acredito que treinem 
seriamente para o Ceará, mas 
dentro de campo vão procu-
rar vencer o jogo porque são 
profissionais”.

O Botafogo vai à Cha-
pecó para encarar um time 
que busca um milagre.  A 
equipe dirigida pelo técnico 
Marquinhos Santos vem de 
duas vitórias seguidas, con-
tra Ceará e Avaí. Apesar dos 
recentes bons resultados, a 
Chape continua na penúltima 
colocação do Brasileirão com 
28 pontos.

Vitor Silva/Botafogo

O atacante Rhuan comemorou o importante triunfo na última rodada do Brasileirão

Real recebe 
o PSG pela 
Champions 
League
A penúltima rodada da Fase 
de Grupos da Champions 
League terá início nesta ter-
ça-feira. O Real Madrid terá a 
chance de se vingar do Paris 
Saint-Germain, no Santiago 
Bernabéu. Os merengues 
buscam a vitória para seguir 
com chance de terminar na 
liderança do grupo A.

Com sete pontos, o es-
panhóis estão cinco atrás 
dos franceses. Para o técnico 
Zinedine Zidane, o pensa-
mento é somente em um bom 
resultado.

“Temos que ter um pouco 
de tudo, mas principalmente 
futebol. Queremos fazer uma 
ótima partida de futebol. 
Amanhã temos outro jogo 
importante contra um rival 
que está indo muito bem. O 
PSG é uma equipe que não 
falha muito e faz parte das 
melhores equipes do mundo, 
com certeza” disse.

Zidane rechaçou o clima 
de revanche pela derrota 
sofrida na estreia da Fase de 
Grupos, em Paris.

“Não é uma revanche, mas 
queremos fazer um ótimo 
jogo e continuar com a nossa 
regularidade. É uma partida 
para confirmar tudo isso. 
Estamos em casa e queremos 
fazer um bom jogo de futebol, 
quero ver meu time fazendo 
90 minutos de ótimo nível” 
declarou.

Para esta partida, o PSG 
vai contar com o retorno 
de Neymar, que voltou aos 
gramados no fim de semana, 
pelo Campeonato Francês. 
Zidane acredita que os fran-
ceses vão vir com o que tem 
de melhor para a partida, 
mesmo já classificados.

“Acho que Neymar e 
Mbappé vão jogar e, de qual-
quer maneira, estamos pron-
tos para jogar contra qualquer 
adversário e acho que será 
uma super partida” afirmou.

Outro destaque da rodada 
é o confronto entre Juventus e 
Atlético de Madrid, em Turim, 
pelo grupo D. Enquanto os 
italianos estão classificados, 
mas ainda buscam confirmar 
a liderança da chave, os es-
panhóis precisam da vitória 
para garantir presença nas 
oitavas de final.

A Juventus terá o retorno 
do português Cristiano Ro-
naldo, poupado no fim de 
semana em partida do Cam-
peonato Italiano.

Vasco foca em reforçar o seu elenco para disputar a próxima temporada

Diretoria vascaína define 
prioridades para 2020

D e n t r o  d e 
campo, o time 
do Vasco ainda 
briga para aca-
bar com o risco 
de terminar a 
competição na 

zona de rebaixamento e 
sonha com um lugar na Li-
bertadores. Mesmo em reta 
final de Brasileirão dentro 
das quatro linhas, fora de-
las, a diretoria já começa 
a planejar a próxima tem-
porada.

Além de negociar as 
permanências do técnico 
Vanderlei Luxemburgo e 
do diretor executivo An-
dré Mazucco, os dirigen-
tes cruzmaltinos já sabem 
quais as prioridades para o 
elenco visando 2020. 

O trabalho desenvol-
vido pelo técnico Luxem-
burgo no Vasco em 2019 
tem chamado à atenção do 
mercado da bola. Mesmo 
com um elenco limitado 
e em um clube com sérias 
dificuldades financeiras, o 
ex-treinador do Real Madrid 
conseguiu unir o elenco 
em torno de um padrão de 
jogo e ganhou moral com a 
torcida.

Mas para continuar a 
frente do Vasco, Luxa cobra 
mudanças. E a primeira po-
sição que o Vasco irá buscar 

reforços é no ataque.
Com apenas Ribamar e 

Tiago Reis para a posição, 
um centroavante virou a 
prioridade para o próximo 
ano. Maxi López deixou o 
clube no meio da tempo-
rada e deixou uma lacuna 
dentro do elenco.

Para atuar pelos lados, 
Luxa dificilmente terá Rossi 
em 2020. No entanto, Mar-
rony e Talles Magno surgem 
como as principais opções 
para formar o setor.

Outro que não deve per-
manecer é o volante Freddy 
Guarín. O colombiano é 
cobiçado por clubes de seu 
país, como Junior e Millio-

nários.
Outras posições também 

estão sendo mapeadas. O 
nome de goleiro Vanderlei 
já foi ventilado em São Ja-
nuário como uma opção 
para Fernando Miguel, que 
pode receber propostas no 
fim do ano.

Enquanto define as 
estratégias para o fim da 
temporada, o Vasco segue 
trabalhando visando o con-
fronto contra o São Paulo, 
no Morumbi, nesta quinta-
feira. Com 44 pontos, os 
cruzmaltinos estão nove a 
frente da degola e apenas 
seis da zona de classificação 
para a Libertadores.

Torneio será realizado no próximo sábado, dia 30 de novembro

Granja Comary abre as 
portas para Copa Conleste

No próximo sábado, dia 30 
de novembro, o Centro de 
Treinamento da Seleção 
Brasileira abrirá as por-
tas para receber a Copa 
Conleste. O evento será 
um campeonato de futebol 
composto por servidores 
públicos dos Municípios do 
Consórcio e do Governo do 
Estado.

Popularmente conheci-
do como “Granja Comary”, 
o Centro de Treinamento da 
Seleção Brasileira fica loca-
lizado no Município de Te-
resópolis, na região serrana 
do Estado do Rio de Janeiro. 
O local foi inaugurado em 

abril de 1987 e, desde então, 
deu espaço para grandes 
craques do futebol pisarem 
seus gramados.

Agora, outros craques te-
rão a honra de ocupar esses 
mesmos gramados.

A Copa Conleste será for-
mada por seis times com-
postos pelos Municípios 
de Cachoeiras de Macacu, 
Itaboraí, Magé, Niterói e Te-
resópolis, além do Governo 
do Estado. As escalações dos 
componentes das equipes 
municipais foram feitas pe-
las Secretarias Municipais 
de Esporte, com a ajuda dos 
Prefeitos.

Segundo o Conleste, o 
evento servirá para digni-
ficar e prestigiar a figura 
do servidor público. Peça 
essencial para o desen-
volvimento político-admi-
nistrativo das esferas go-
vernamentais. Além disso, 
o Conleste deseja utilizar 
o esporte como vetor de 
união e colaboração inter-
municipal e estadual para o 
desenvolvimento da Região 
Leste Fluminense.

O evento será realizado, 
das 9h às 18h, e contará com  
churrasco, show da Banda 
Quintal do Céu e DJ durante 
toda a programação.

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Mesmo com objetivos ainda nesta temporada, Luxa já mira próximo ano 

chance de marcar aos 42 minu-
tos. Em contra-ataque rápido, 
Apodi lançou Ricardo Bueno 
na área. O atacante finalizou em 
cima de Marcos Felipe, mas fi-
cou com a sobra e, sem goleiro, 
chutou na trave.

Antes do intervalo, o Flu-
minense respondeu com Yony 
González. O colombiano rece-
beu passe na área e finalizou 

para grande defesa de Jordi, 
que saiu do gol para diminuir 
o ângulo do jogador tricolor. 
Assim, o duelo seguiu empa-
tado na etapa inicial.

No segundo tempo, o Flumi-
nense voltou melhor e marcou 
logo aos quatro minutos. Yony 
González aproveitou cruza-
mento de Marcos Paulo e ca-
beceou para a rede.

O revés fez o CSA abando-
nar a postura defensiva e se 
lançar ao ataque. Com isso, o 
Fluminense passou a ter espa-
ço para os contra-ataques. Os 
cariocas tiveram duas chances 
de ampliar o marcador em Ma-
ceió. Primeiro, Yony González 
tocou para Marcos Paulo na 
área, mas o atacante não con-
seguiu a finalização. Depois, 
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PRÓXIMOS JOGOS
Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Atlético-MG
Qua 04/12 - Mineirão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

Fortaleza
Qua 04/12 - Maracanã

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova

Tomados pela euforia da con-
quista dos dois títulos no últi-
mo fim de semana, torcedores 
rubro-negros precisaram ter 
paciência para garantir um 
lugar no jogo de quarta-feira 
contra o Ceará, no Maracanã, 
válido pelo Campeonato Bra-
sileiro. Será o primeiro jogo 
após a conquista do hepta-
campeonato. 

Após os sócios-torcedo-
res esgotarem os ingressos 
destinados a cada respectivo 
plano, no último domingo, 
às 10h, abriram as vendas na 
internet para o público geral. 
E ontem, no mesmo horário, 
o público pôde realizar as 
compras nos pontos físicos. O 

clube informou que não será 
permitido o acesso ao estádio 
com cartão-ingresso, e que 
todas as entradas deverão 
ser retiradas nos 15 pontos de 
troca determinados.

Uma loja do Flamengo 
em um shopping de Niterói 
recebeu centenas de flamen-
guistas durante todo o dia. A 
fila parecia não ter fim. O pri-
meiro contemplado chegou a 
dormir no local para não ficar 
de fora da grande festa que o 
clube está preparando. 

O motorista Nathan Wil-
liam tentou adquirir pela 
internet, mas não conse-
guia finalizar a compra. Com 
medo de ficar fora do jogo, 
ele chegou com uma hora 
de antecedência na loja para 
comprar o ingresso, mas foi 

Mais de 52 mil ingressos já foram 
vendidos para o embate de amanhã 

Euforia pela 
festa do 
Brasileirão 
no Maraca

Alex Ramos

Centenas de flamenguistas fizeram uma enorme fila ontem para trocar os ingressos em um shopping de Niterói

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

surpreendido ao encontrar 
mais de 80 pessoas na fila. 

“Acompanhei muitos jo-
gos do Flamengo no Mara-
canã durante o Brasileirão, 
não dava para ficar fora da 
festa que vai ser na quarta-
feira”, contou Nathan, que 
depois de quase 5 horas na fila 
conseguiu o tão aguardado 
ingresso.

O lojista Renan Pessoa 

tentou usar seu horário de 
almoço para realizar a troca, 
mas ao ver o tamanho da fila, 
precisou mudar os planos.

“Vou ter que dar outro 
jeito de trocar o ingresso, não 
posso ficar fora desse jogo”, 
disse o animado torcedor. 

Só é possível realizar a 
troca de um ingresso por CPF. 
Durante a troca e compra, 
torcedores reclamavam da 

demora e falta de organiza-
ção, pois muitos relatavam 
que torcedores estavam “fu-
rando fila”. 

Até a última atualização, 
mais de 52 mil ingressos já 
t inham sido vendidos. O 
Flamengo receberá a taça 
de campeão brasileiro de 
2019 depois da partida desta 
quarta, contra o Ceará, no 
Maracanã.

CAMPEÃO DO 

CAMPEONATO BRASILEIRO DE 2019

Mister vira Cidadão Honorário
Desde a última sexta-feira 
(22), Jorge Jesus, o técnico 
português do Clube de Rega-
tas do Flamengo, não sabe o 
que é ter um dia sem títulos. 
Isto porque nesta segunda-
feira (25), embora nenhum 
título estivesse em disputa 
para ser conquistado pelo 
rubro-negro da Gávea, Jesus 
se tornou o português mais 
carioca de todos, de papel 
passado e tudo. O Mister, 
como foi apelidado pela 
torcida rubro-negra, con-
quistou, desta vez, o título 
de Cidadão Honorário do 
Rio, concedido pela Câmara 
Municipal do Rio de Janeiro.

A honraria legislativa, 
concedida a Jesus, faz com 
que ele alcance a marca de 
conquistar, em 72 horas, três 
títulos, sendo apenas dois 
deles desportivos. O técnico, 
no entanto, não conseguiu 
ser pontual. Isto porque ao se 
aproximar da Casa, centenas 
de torcedores o aguardavam 
na Praça Floriano Peixoto. 
Jesus teve que ser escoltado 
pela polícia para chegar. 

A iniciativa da honraria 

foi do vereador Jorge Felippe 
(MDB), presidente da Câma-
ra do Rio.

“Eu, como português, e 
hoje, como um cidadão ca-
rioca... antes de ser cidadão 
carioca, eu já era um cidadão 
brasileiro porque Portugal 
está ligado ao Brasil desde 
1500 quando Pedro Álvares 
Cabral chegou a Porto Segu-
ro. Na minha infância, meus 
professores ensinaram que o 
Brasil era um país irmão. Foi 
assim que fui educado. Hoje, 
ao ser homenageado pelo 
estado do Rio, eu sinto um 
grande orgulho”, declarou 
Jorge Jesus.

“Se estou aqui é por duas 
coisas importantes: primei-
ro, aquilo que eu amo que 
é o futebol; segundo pela 
oportunidade de treinar 
o maior clube do mundo, 
que é o Flamengo. O futebol 
faz parte da cultura de um 
povo. O futebol no Brasil 
é cultura. Há uma ligação 
muito forte entre esses dois 
países, tenho certeza que 
meu país está muito orgu-
lhoso de mim”, finalizou.

Marcelo Cortes/Flamengo

Jorge Jesus agradeceu a homenagem recebida no Rio de Janeiro

Landim descarta Neymar
Após conquistar de forma 
histórica o título da Liber-
tadores e comemorar ainda 
a conquista antecipada do 
Brasileirão 2019, o Flamen-
go começou a planejar a 
próxima temporada. 

Nesta segunda, durante 
uma homenagem ao técnico 
Jorge Jesus, que ganhou o 
título de Cidadão Honorário 
do Rio, o presidente Rodol-
fo Landim falou sobre os 
planos rubro-negros para 
o próximo ano e comentou 
também sobre a possível 
vinda de Neymar.

O craque brasileiro co-
memorou bastante o título 
do Flamengo e mostrou toda 
sua felicidade nas redes so-
ciais. O atacante da Seleção 
que vive um caso de amor 

com a torcida flamenguis-
ta, inclusive, já falou aber-
tamente sobre seu desejo 
de jogar no Rubro-Negro. 
Apesar disso, a possibilidade 
foi praticamente descarta-
da por Landim. Segundo o 
presidente, apesar do inte-
resse do atleta e do clube 
em contar com o jogador, o 
Flamengo tem a noção do 
que Neymar representa para 
o futebol mundial e não fará 
nenhuma loucura no orça-
mento. Landim ainda disse 
que o atleta atualmente ga-
nha dez vezes mais do que o 
jogador melhor remunerado 
no Flamengo, o que dimi-
nuiria a possibilidade de 
contar com o ex-santista. O 
foco agora seria em manter a 
base campeã de 2019.

Cuéllar no rumo do Mundial
Como diz o ditado, o mundo 
dá voltas, e em uma delas o 
Flamengo poderá ser vítima 
de um reencontro com um 
nome que ainda é lembrado 
pelos rubro-negros. Após 
garantir o título da Liga dos 
Campeões da Ásia, o Al Hilal, 
atual clube do meia Cuéllar, 
poderá enfrentar o Flamengo 
nas semifinais do Mundial de 
clubes, no dia 17 de dezem-
bro, no Catar.

O colombiano Cuéllar que 
atualmente está no futebol 
árabe, disputou a primeira 
fase da Libertadores pelo 
Flamengo, e logo após assi-
nou com o Al Hilal, mas não 
atuou em nenhuma das duas 
finais pelo clube. Consagrado 
campeão da Liga dos Cam-
peões na Ásia, consequen-

temente o Al Hilal faz parte 
da chave do Flamengo no 
Mundial de 2019. 

O Al Hilal tem sua es-
treia marcada para o dia 14 
de dezembro diante do Es-
pérance, da Tunísia, partida 
válida pela primeira fase da 
competição. O vencedor do 
duelo disputa a vaga para a 
decisão contra o Flamengo 
no Estádio Khalifa. 

A estreia do Flamengo no 
Mundial está marcada para 
Doha, no dia 17 de dezembro, 
partida que antecede o jogo 
de estreia do Liverpool que 
pode ter pela frente como 
adversário o Monterrey do 
México, Al Sadd do Catar ou 
Hienghène da Nova Caledô-
nia. Já no dia 21, sábado, o 
campeão será definido.

Gol contra o Grêmio é eleito o mais bonito
O lance de Gabriel Barbosa, o 
Gabigol, no jogo de volta das 
semifinais, com uma goleada de 
5 a 0 sobre o Grêmio, foi eleito 
o mais bonito da Copa Liber-
tadores da América. O anúncio 
foi feito pela Conmebol na tarde 
de ontem.

O gol que rendeu o prêmio 
ao jogador rubro-negro aconte-
ceu no primeiro minuto do se-
gundo tempo. Gabigol acertou 
a rede depois de receber a bola 
na área, após um escanteio. 
Na partida, dois dos cinco gols 
foram marcados pelo atacante.

Garantido - Mesmo após a ex-
pulsão na final da Libertadores, o 
camisa 9 do Flamengo está garan-
tido na semi do Mundial.Segundo 
o regulamento, o jogador deverá 
cumprir suspensão em partida 
de torneio organizada pela Con-
mebol. Vale lembrar que quem 
organiza o Mundial é a Fifa.

Alexandre Vidal / Flamengo

Destaque da competição, o camisa 9 do Clube de Regatas do Flamengo foi o artilheiro da competição continental

Torcida faz a 
diferença na 

conquista
Nos arredores de Lima, no 
Peru, o que predominava 
dias antes da final eram as 
cores vermelha e preta. 

Com diversas histórias 
enfrentadas pelos torce-
dores que sofriam com a 
indefinição do local que 
sediaria a partida, a lição 
deixada por eles é que qual-
quer obstáculo era mínimo 
para acompanhar a equipe. 

O rubro-negro Yago 
d’Ávila foi pego de surpre-
sa ao conseguir comprar 
seu ingresso dias antes da 
partida e precisou se desdo-
brar para conseguir chegar 
até Lima. O torcedor que 
enfrentou 14 horas de avião 
até o Chile e 32 horas até 
o Peru relata que foi uma 
loucura indescritível. 

“Eu comprei os ingres-
sos na quinta-feira para 
viajar na terça, perdi meus 
documentos e tive que pe-
dir urgência no Detran para 
viajar em 24 horas. Foi tudo 
muito corrido mas com 
uma sensação única. Eu 
como fotógrafo e flamen-
guista vivi um fim de sema-
na beirando a perfeição. Eu 
ainda não sei explicar, não 
caiu a ficha”, contou

A torcida presente no 
Estádio Monumental de 
Lima marcou um legado 
juntamente ao elenco do 
Flamengo que incentivou 
o time e não perdeu a es-
perança até que o placar 
virasse a favor dos brasi-
leiros. (Nathália Lugão).
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